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Del 1 al 6 de agosto, como ya sabréis, se celebró una muy participativa y exitosa 
Jornada Mundial  de la Juventud en Lisboa, siendo el lema escogido por el papa Fran-
cisco “María se levantó y se fue a toda prisa”, donde miles y miles de peregrinos 

celebraron unos estupendos momentos de puesta en común  y encuentro que fortaleció con alegría el 
espíritu y la Fe de los asistentes.

La predilección y punto de mira en la juventud es consustancial al carisma de la familia salesiana y lo 
fue desde el inicio en D.Bosco. Los jóvenes, y especialmente los más pobres, fueron los escogidos por 
él; a ellos dedicó todo su pensamiento, esfuerzo y vida hasta la muerte. 

En aquella sociedad industrial del siglo XIX, fue al encuentro de ese colectivo juvenil pobre, aban-
donado, marginado o que en ocasiones se encontraba cautivo en las cárceles. Descubrió la realidad de 
sus sufrimientos, se hizo cargo de sus dificultades y asumió la posición del Buen samaritano. Así pues, 
parece que hoy se hace imprescindible hacer la reflexión de qué necesidades tienen nuestros jóvenes, 
acompañar sus procesos y atender todas estas solicitudes, respondiendo a sus preguntas, o lo que es lo 
mismo; volver a D.Bosco, y seguir su consejo y ejemplo de vida.

Atendiendo a la realidad de la sociedad actual, no es menos cierto que el grupo más olvidado y aban-
donado por todos los sectores sociales (políticos, económicos, culturales, medios de comunicación o 
dentro de las propias familias) es el colectivo de personas mayores. El distanciamiento, la falta de aten-
ción y consideración, la falta de asistencia e incluso la discriminación por edad (edadismo) son puntos 
de mejora relevante en nuestra sociedad del siglo XXI. Por lo anterior, creo que tenemos la obligación 
y deber moral de atender sin demora las demandas olvidadas de nuestras personas mayores. Ir a su en-
cuentro llenará seguramente de mayor sentido nuestras vidas, y ayudará a rescatar del olvido y soledad 
a todas aquellas personas a las que debemos mucho o casi todo en nuestro proceso de vida.

Buen comienzo de curso.
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Josean Prol

SALUDO DEL DIRECTOR

SALUDO DEL PRESIDENTE
Imanol Elola

Este nuevo curso que comenzamos nos trae a la memoria el sueño de los 9 años de 
Don Bosco. Un sueño que marcó desde bien temprano la vida de un Juanito Bosco. 

Con él sintió la llamada de Dios para ser entre los jóvenes Padre, maestro y amigo. Bajo el lema “Un 
sueño para ti”, este curso 2023-24 conmemoramos los 200 años de esta historia en el mundo 
salesiano, a lo largo del curso serán muchas las iniciativas que nos irán trayendo a la memoria este 
pasaje de la vida del Santo de los jóvenes.

Se nos invita a soñar nuestra vida, a hacer realidad nuestros mejores sueños de verdad, hacer 
realidad todo aquello que nos llena y nos hace felices de verdad, para ser en este mundo “honrados 
ciudadanos y buenos cristianos”.

Se nos invita a vivir con “alegría”. ¿Os suena lo de la alegría? Seguro que sí. La alegría forma 
parte de la pedagogía salesiana y es seña de identidad de las casas salesianas llenas de juegos, de 
música, de amistad. Os invito a todos/as las antiguos/as alumnos/as a que podáis vivir este curso con 
una forma especial la conmemoración de estos 200 años. ¡Feliz curso! 
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PASTORAL 2022-2023
Unai Aguirre

El lema “abrimos caminos” que precedía a las propuestas que se nos hacían durante el curso pasado nos ha traído, 
como si de una composición armónica se tratase, al de este año: “Un sueño para ti. Ametsbatzuretzat”. Como dice 
I. Lozano en la presentación de la campaña, “no se conoce muy bien si uno es caminante porque sueña o sueña 
porque es caminante”.
Cuenta la Biblia que Dios creó al ser humano modelando una figura de arcilla y soplando sobre ella su aliento 
de vida, como si la despertara. Dios creó despertando a la vida la arcilla dormida. Los mitos bíblicos no narran 
cómo sucedieron las cosas, como tampoco lo hacen los sueños, pero estos expresan deseos y miedos que residen 
ocultos dentro de nosotros y nosotras. Los sueños nos enseñan algo más hondo que nuestro mundo consciente, 
más hondo que el mundo empírico visible a nuestros ojos (cf. J. Arregi). Los sueños sueños son, pero también 
sucede que los sueños se hacen realidad. Incluso podemos decir que nacimos de un sueño, o que somos un sueño 
aún no despierto del todo.
En ocasiones tendemos a pensar que la realidad es menor que el sueño. Sueño que a veces nos muestra una 
utopía. Claro está que un mundo en que existen tantas lágrimas no saldría bien parado, al menos de primeras, si 
lo comparamos con un mundo soñado, un mundo utópico. El mundo puede ser entendido como el conjunto de 
los diferentes resultados de las operaciones complejas en cuyo origen está lo soñado. Lo soñado como un flujo 
dinámico que fecunda la realidad y le da una trayectoria. Entonces, es casi obligado preguntarnos sobre si este 
mundo en el que vivimos es el que estamos soñando y, si es así, la pregunta sería sobre la fuente de esos sueños 
ya que parece que, quien más o quien menos, señalaríamos ciertas realidades que desearíamos no existieran. En 
definitiva, parece que aquello que soñamos, aquello que queremos ser, nunca lo somos enteramente, nunca en la 
mejor versión.
O tendremos que afirmar que no conocemos el 
fondo desde el que soñamos, el fondo de la rea-
lidad. No nos conocemos del todo. Por eso es 
crucial seguir soñando, como los y las grandes 
profetas, como don Bosco. Quienes nos pre-
cedieron nos soñaron soñadores, soñaron un 
mundo soñador. La historia nos ha demostrado 
que no es suficiente con solo soñar, pero está 
claro que no crearemos un mundo mejor, más 
humano, sin sueños. El sueño entendido como 
pasión, no como somnolencia; sueño como 
realidad, no como quimera; sueño como profe-
cía, no como engaño.
Quienes desde un lugar u otro estamos en el 
ámbito de la educación, por momentos, po-
demos tener la tentación de pretender que 
los y las jóvenes compartan nuestros mismos 
sueños. Si bien es cierto que eso, a priori, no 
debe levantar ninguna sospecha sobre nuestro 
estilo y finalidad, debemos ser conscientes de 
que es nuestra labor generar contextos adecua-
dos para que sean ellos y ellas artífices de sus 
propios sueños. Ya hemos dicho que hay una 
cierta indeterminación en nuestros sueños. No 
debemos entenderlos como sueños cerrados e 
inmutables. En la permanente apertura dinámi-
ca a lo nuevo, en el carácter abierto de la reali-
dad está el soporte y a la vez la manifestación 
del Espíritu presente y operante en el corazón 
de nuestros sueños.

Unai Aguirre

PASTORAL 2023-2024: “Un sueño para t i”



Despedida de alumnos/as 2º bach.
Leire Corres
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Me gustaría describir con 
palabras lo que ha sido 
nuestra experiencia en 
Bachiller y dar mi opinión 
personal. 
Bueno, como podéis, ver, 
estoy viva y he sobrevivido 
al temido Bachiller. A de-
cir verdad no ha sido fácil, 
pero tampoco tan compli-
cado como muchos afirman. 
Cuando estaba en 4º de la 
ESO no sabía con lo que 
me iba a encontrar, era mi 
última etapa en el colegio, 
y me habían contado que la 
experiencia no era preci-
samente agradable. Sien-
do sincera, debo decir que 
Bachiller me ha hecho de-
rramar alguna que otra lá-
grima y en ocasiones me ha 
sobrepasado; sin embargo, 
sabía que era una etapa 
que debía pasar y la he in-
tentado afrontar como he 
podido, como todos. Una 
de las ventajas que tiene 
el Bachillerato es su bre-
vedad. Los ocho meses de 
estudiar que dura el curso 

se pasan muy rápido. No obstante, los momentos de risas y cariño 
con tu clase y el hecho de ver todos los días a tus amigos también 
se van sin darte cuenta. Y así es bachiller, efímero e intenso. 
Siempre me ha generado miedo el tener que tomar decisiones y 
someterme a cambios. Precisamente esto es lo que te enseña Ba-
chiller. En este periodo todos nosotros hemos tenido que escoger 
qué queríamos estudiar, y qué íbamos a hacer con nuestras vidas. 
Desde pequeña he pensado que cuando tomas una decisión, se cie-
rran varias puertas y de este modo vas limitando tu vida. Pero he 
aprendido que eso no es cierto, ya que cada vez que se cierra una 
puerta se abre una ventana, bueno más bien ventanas, puertas y lo 
que haga falta. Me atemorizaba no escoger la opción correcta y a 
estas alturas creo que no hay una opción correcta, simplemente es 
una opción, y, si en algún momento sientes que te has equivocado, 
retrocedes y vuelves a intentarlo por otro camino. También me 
gustaría resaltar que Bachiller es una de las muchas opciones que 
hay y que no debemos olvidar otras alternativas igual de válidas 
como las formaciones profesionales, etc. 
En definitiva, os animo a disfrutar cada día. Si tuviera que escoger 
mi etapa más feliz en el colegio sería primaria y la ESO; Bachiller 
es la etapa de la madurez. Por ello, os aconsejo que viváis cada eta-
pa plenamente, sin angustiaros por la siguiente, pero reflexionando 
y sabiendo que con esfuerzo y constancia es más fácil alcanzar la 
meta.
Para finalizar, me gustaría agradecer todo lo que soy a los profeso-
res que me han apoyado y me han hecho mejor, a los trabajadores 
del centro como al personal del comedor y, por supuesto, a todos 
mis compañeros que han estado conmigo al pie del cañón en este 
viaje. Muchísimas gracias a todos y a la familia Salesiana. Espero 
de corazón que tengáis un gran día de María Auxiliadora.



En esta edición de la revista de AA.AA. de Salesianos Deusto, hemos 
querido cambiar un poco y damos un giro hacia el mundo empresa-
rial. En esta ocasión entrevistamos a César Azcárate (19 de Julio 
de 1966 en Barakaldo), Doctor Arquitecto por la Universidad de 

Navarra, responsable del área de Sports & Events y socio de Idom In-
geniería, Arquitectura y Consultoría. También es Profesor asociado 

de Proyectos Arquitectónicos de la Universidad de Navarra. César es 
uno de los arquitectos referentes en el mundo, especialmente en el 
diseño estadios deportivos, casado, con 1 hija y 3 hijos, todos ellos 

alumnos o antiguos alumnos del colegio.

Juan Carlos Maraña

Entrevista a CÉSAR AZCARATE

Idom es una empresa que nació en Bilbao hace cerca de 60 años cuya 
principal área de actividad son los servicios profesionales de Ingenie-

ría, Arquitectura y Consultoría. En la actualidad cuenta con unas 4000 
personas, actúa en todos los continentes y ha estado involucrada en 

proyectos emblemáticos locales como el nuevo San Mamés, el Museo 
Guggenheim de Bilbao o en Bahia Bizkaia Electricidad por poner tres 

ejemplos.
César, como Arquitecto, fue el máximo responsable del proyecto del 
Nuevo San Mamés, pero tiene una larga y brillante trayectoria pro-
fesional como Arquitecto habiendo participado en otros proyectos 
emblemáticos como el Museo Guggenheim o el Bilbao Exhibition 

Centre “BEC”. Ha sido galardonado con numerosos premios por sus 
trabajos, como por ejemplo el Primer premio “WorldArchitecture 

Festival (WAF)” Categoría de deportes, Singapore 2015 y “Stadiumof-
theyear, WorldStadiumAwards”, Qatar 2015 ambos por el Estadio de 

San Mamés. También tiene una larga trayectoria como conferenciante 
y ha escrito numerosos artículos y publicaciones.
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AA.AA: César, ¿Qué nos puedes contar de Idom como empresa y a qué retos te enfrentas después de tu 
larga y exitosa trayectoria profesional?
C.A.: Idom nació en Bilbao en 1957 fundada por el ingeniero catalán Rafael Escolá. Con un espíritu abierto y 
asociativo desde el primer momento, ha ido creciendo a lo largo de los años incorporando disciplinas como la Ar-
quitectura y la Consultoría, teniendo presencia en proyectos en 125 países e incorporando profesionales de todo 
el mundo. En un planeta ya globalizado, IDOM es líder mundial en muchas de sus disciplinas y es capaz de hacer 
frente a los proyectos más complejos que hoy se puedan imaginar.Por tanto, en mi parcela de la Arquitectura, el 
principal reto es poder enfrentarse a esos proyectos, aportarles valor desde el conocimiento acumulado de todos 
los profesionales de la empresa en sus diferentes disciplinas y tratar de marcar el camino de liderazgo que nos 
permita ser un referente en proyectos de relevancia para la sociedad en cualquier parte del mundo.

AA.AA: ¿Qué crees que aporta Idom como empresa a la sociedad y cuáles crees que 
son los principales valores en los que se sustenta?
C.A.: Idom aporta su conocimiento, experiencia y capacidad de investigación allá donde 
realiza sus proyectos, contribuye al desarrollo de valores esenciales como la sostenibili-

dad, la in-
novación, 
la eficien-
cia ener-
gética y 
f o m e n t a 
el desa-
rrollo de 
la econo-
mía local 
en los lugares  donde se asienta, 
captando profesionales del entor-
no y fomentando así el intercam-
bio cultural. Los valores sobre 
los que se sustenta están bien es-
tablecidos en su filosofía, que se 
mantiene intacta desde su funda-
ción: servicio al cliente, desarro-
llo profesional de las personas e 
independencia en su gestión. 

AA.AA: Tú, como padre de 
alumnos y ex alumnos ¿Qué opinas de la etapa de tus hijos en el colegio?
C.A.: La verdad es que tanto Sonia como yo estamos muy contentos con el paso de nuestros 4 hijos por Salesia-
nos Deusto. Es un Colegio muy especial por la calidad humana en el trato, por los valores cristianos que reciben 
y que consideramos fundamentales como complemento de la excelente formación reglada que se imparte en el 
Colegio. Otros aspectos como las instalaciones, la cercanía y el buen ambiente general también las tenemos muy 
valoradas.

AA.AA: Como sabes, el colegio le da mucha importancia al tiempo libre, y en 
esto hay muchos voluntarios que colaboran porque esto se lleve a cabo; tú, como 
padre¿Qué opinas de la labor de los voluntarios y voluntarias que dedican parte 
de su tiempo a estas actividades?
C.A.: Bueno, esto es un capítulo aparte y no dejaré pasar la oportunidad de valorarlo 
como se merece. Creo que en el mundo en el que vivimos, cada vez va a ser más difícil encontrarnos con lo que 
el compromiso de Don Bosco con los jóvenes ofrece a través de sus voluntarios y de los propios Salesianos. Las 
actividades de los Clubes según las edades que permiten a los jóvenes emplear de manera útil su tiempo libre, 
divirtiéndose y formándose desde el compañerismo, el trabajo en equipo, de grupo y las relaciones humanas, 
son aspectos esenciales que no se dan en otros centros formativos y que adquieren una dimensión muy grande 
en Salesianos. Admiro profundamente a los voluntarios y voluntarias que gracias a los Salesianos permiten esta 
Formación con mayúsculas, más allá de la estrictamente establecida. Y más allá, el increíble e ingente trabajo de 

“No me gustaría 
retirarme sin 

hacer un
rascacielos.”

“Es un colegio 
muy especial 
por la calidad 
humana en el 
trato, por los 

valores cristia-
nos que reciben 
y que conside-
ramos funda-

mentales”
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los musicales, con el Colegio entero involucrado, es de matrícula de honor.
 
AA.AA: Hace unos años, se ha reactivado de nuevo la AA.AA. del colegio con una nueva junta directiva, 
nuevas ideas, y con muchas ganas de hacer cosas. ¿Qué opinas acerca de la existencia de la AA.AA. como 
nexo de unión entre los Antiguos Alumnos y el Colegio?
C.A.: Me parece fundamental e imprescindible. Tengo que decir que, aunque debo ser el eslabón perdido ya que 
yo no pasé por Salesianos, mi padre sí lo hizo, concretamente por Salesianos en Barakaldo y recuerdo de manera 
muy especial cómo hasta los últimos años de su vida, todos los años me enseñaba la foto de su asistencia a la 
reunión anual de antiguos alumnos. Aunque luego a cada uno la vida le lleva por diferentes derroteros, ese senti-
miento de pertenencia, de rememorar los recuerdos de una etapa muy importante de tu vida y de seguir compar-
tiendo cosas es muy sano y enriquecedor.

AA.AA: ¿Qué consejo nos darías para poder mantener activa y atractiva la AA.AA?
C.A.: Pienso que la comunicación es clave. Hoy en día, además, es un tema en boga y en creciente desarrollo. 
Las redes sociales, las aplicaciones, etc., están arraigadas en los más jóvenes y son interesantes para incrementar 
la actividad y la atractividad.

AA.AA: Me consta que eres una persona cercana y humilde, que vive en Sarriko¿Qué hobbies tienes?
C.A.: Me gusta el deporte, practico golf y padel, he tenido que dejar el tenis ya que me rompí recientemente el 
tendón de Aquiles pero espero retomarlo, así como el esquí. También me encanta la fotografía de lugares aparta-
dos y poco convencionales. Los viajes también son mi pasión. Y finalmente, las reuniones con los amigos.

AA.AA: Con respecto a tus proyectos, muchos de ellos galardonados con premios y reconocimientos, ¿De 
cuál de ellos te sientes más orgulloso? 
C.A.: La verdad es que todos y cada uno de ellos tienen para mí su atractivo, sus aportaciones y sus recuerdos, 
pero claramente por lo que significa para la ciudad y para todos los aficionados al Athletic Club, tengo que decir 
que el estadio de San Mames.

AA.AA: ¿Qué sientes cuando paseas por Bilbao y ves el resultado de los proyectos en los que has estado 
involucrado? ¿Sientes que eres parte de la historia de Bilbao?
C.A.: Aunque me ha tocado y me toca realizar proyectos en diferentes lugares del mundo, sí que he tenido proyec-
tos realizados en el Gran Bilbao que han sido de alguna manera importantes para el desarrollo urbanístico y social 
del Area Metropolitana que hoy conocemos. En este sentido, me siento afortunado de haber podido participar en 
ellos, aprender y contribuir a ese desarrollo.

AA.AA: ¿Qué proyecto te gustaría hacer y que no ha podido ser hasta ahora? 
C.A.: No me gustaría retirarme sin hacer un rascacielos. Siempre me han fascinado esos elementos verticales, 
su presencia en las ciudades y sobre todo lo increíble de ver el entorno desde sus alturas. Hasta el momento el 
edificio más alto que he podido realizar ha sido la torre del Bilbao Exhibition Centre que, aunque es muy alta, no 
puede ser considerada un rascacielos. Otra tipología que me parece muy interesante son las Iglesias, quizás más 
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difícil aun, ya que tienen una componente espacial en su interior que pienso es el sueño de cualquier arquitecto, 
aparte de su dimensión más allá de lo terrenal. 

AA.AA: Para acabar, unas preguntas cortas.
Una Ciudad donde vivir: Bilbao
Un sitio de vacaciones: Montejo de Cebas en Burgos
Tu ídolo de la infancia: el tenista John McEnroe
Un grupo musical: Dire Straits
Una canción: La chica de ayer, de Nacha Pop
Un libro: Las rosas de piedra, de Julio Llamazares
Una película: La caza del octubre rojo
Una comida: Un besugo a la parrilla
Un lugar donde escaparte: Ibiza
Una manía: Estar siempre haciendo algo
Un recuerdo del patio del Colegio: Las canicas o las chapas
Un sitio donde tomar un pote en Bilbao: El Iruña
Un pintxo típico que te gusta: Una buena gilda picante
Lo que más aprecias de una persona: La sinceridad

Por último, desde la AA.AA. de Salesianos Deusto te queremos agradecer tu tiempo, deseándote mucha 
suerte y que te vaya bien en tu vida personal.
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Voluntariado en Ciudad Juárez (México)
Jaime Ibáñez de Mendoza

Mi vida siempre ha estado relacionada con la Congregación Salesiana. Aunque nací en Bilbao, pasé mi primera 
infancia en las aulas del Colegio de las Salesianas de Villaamil de María Auxiliadora, en el madrileño barrio de Te-
tuán. Al volver a Bilbao, comencé a estudiar -como no podría ser de otra manera- en el Colegio Salesianos Deusto. 
Así, desde segundo de primaria, este Colegio me ha acompañado en mi trayectoria vital, no solo formativa, sino 
también personal, hasta el día de hoy, y espero que siga siendo así en el futuro. Después de muchos años en el 
«patio de pequeños», muchas «macarronadas» por las festividades de Maria Auxiliadora, muchas horas de juego 
en Nuestro Club, llegó la etapa de Bachillerato, donde fuimos varios los amigos que nos aventuramos a participar 
como animadores. Comenzamos en Nuestro Club y actualmente nos centramos en el Centro Juvenil Oldarra. Esta 
oportunidad de ser animadores del Centro Juvenil nos ha hecho crecer enormemente en la fe y en el ámbito per-
sonal, y nos ha permitido formar parte de un gran proyecto colectivo junto a personas maravillosas, un proyecto 
que pensó San Juan Bosco guiado por las enseñanzas de Jesús de Nazaret. En estos últimos años me encargo de un 
Grupo de Fe, de jóvenes de 18 años, a los que espero poder guiar al sacramento de la Confirmación.

La oportunidad de realizar un Voluntariado Misionero Salesiano («VMS») fuera de España llegó a mis oídos de 
la mano de Iñaki Echeverría, nuestro Coordinador de Pastoral, que nos habló de esta posibilidad. Quien quiera que 
me conozca sabe perfectamente que la novedad, el riesgo innecesario y el manido «salir de la zona de confort» no 
son santos de mi devoción. Sin embargo, en esta ocasión, algo me impulsó decididamente a, al menos, realizar el 
curso de formación previo y valorar seriamente partir como voluntario allá donde quisieran buenamente enviarme. 
Recordando en retrospectiva, creo que fueron las ganas de vivir una intensa experiencia de fe y el convencimiento 
de que, en cualquier parte del mundo, estando en una casa salesiana, me encontraría como en mi propia casa. El 
itinerario del VMS comienza con un curso de formación que dura un curso entero, durante el cual se debe acudir a 
varias reuniones de formación que se desarrollan en distintos puntos de la geografía nacional que incluye nuestra 
Inspectoría: Madrid, Astudillo, Valladolid, León… En este itinerario te transmiten dos máximas fundamentales, y 
que serán de gran valor en el destino de misión: «el voluntario misionero recibe del destino mucho más de lo que 
él pueda darle» y «el objetivo principal no es, ni puede ser, cambiar nada, ni revolucionar nada, sino acompañar, 
tratar de darse a los demás y aprender mucho». Terminada la formación, llega el esperado -si bien también temido- 
día de asignación de destinos, el mío: Ciudad Juárez, México, en el Estado de Chihuahua, ciudad fronteriza con 
el Estado de Texas, Estados Unidos. Resulta muy fácil de localizar en un mapamundi, se encuentra, aproximada-
mente, en el punto medio de la línea fronteriza entre Estados Unidos y México, a orillas del Río Bravo. Esa fue mi 
casa durante el mes de julio de 2023.

Partí hacía allí a principios del mes de julio junto con mi compañero Igor -ningún voluntario es enviado solo- un 
profesor del colegio salesiano de Azcoitia. Una primera anécdota, pocos minutos después de pisar tierra juaren-
se, fue especialmente alentadora y explicativa de la colosal labor que hacen allí los Salesianos. Antes de llegar 
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al control de aduanas un trabajador del aeropuerto se movía entre las filas preguntando el motivo del viaje, se 
acercó a nosotros y le explicamos porque estábamos allí. Tan pronto como escuchó la palabra «Salesianos» le 
cambió el rostro, pasando de ese rictus de desconfianza que suelen tener quienes trabajan en controles fronte-
rizos a sonreír. Nos preguntó si sabíamos los nombres de los oratorios salesianos en la ciudad,-gracias a Dios 
llevábamos los deberes hechos- y desde ese momento todo fueron facilidades para pasar el control de aduanas, 
sin esperar largas colas. Se trata de una muestra clara de que los Salesianos son muy queridos en Ciudad Juárez, 
y su labor especialmente reconocida por todos los juarenses. Por otro lado, no podría ser menos, los Salesianos 
cuentan con una más que importante presencia en Juárez, tienen tres oratorios repartidos por toda la ciudad: el 
Oratorio Don Bosco (conocido como «el Bosco», donde vive la Comunidad Salesiana), el Oratorio Santa María 
de Guadalupe («Lupita») y el Oratorio Santo Domingo Savio («el Savio», para los amigos). Cada uno de ellos 
tiene un carisma diferente, el Savio se encuentra en la zona periférica y más pobre de la ciudad y acoge a muchas 
personas que están en Juárez solo de paso, tratando de cruzar la frontera a los Estados Unidos, mientras que el 
Oratorio Lupita, está en un área más céntrica y con mayor desarrollo socioeconómico, donde las poblaciones 
están más asentadas.

La presencia de la Congregación Salesiana en Ciudad Juárez, comenzó hace 28 años, espoleada por las cre-
cientes necesidades sociales de una ciudad que comenzaba a sufrir los estragos que causa la droga y el crimen 
organizado. La situación estratégica de Juárez, en plena frontera con Estados Unidos, la convierten en una plaza 
cuyo control es fuertemente disputado por el narcotráfico mexicano e internacional. Esto ha conllevado a que, 
en los últimos tiempos, se hayan incrementado de forma muy importante los índices de criminalidad, si bien úl-
timamente se aprecia una mejoría en la ciudad. Aún a pesar de todo, cada día, los juarenses se sobreponen a estas 
enormes dificultades, con su trabajo honrado y un carácter inquebrantable. En México es popular la afirmación 
que dice que en el norte del país no se encuentran los paisajes o las ciudades más bellas, sin embargo, las gentes 
norteñas, «de frontera», son las más cálidas, amables, acogedoras, justas y francas. Se dice de Ciudad Juárez que 
es «franca, leal y sincera». Algo que pude comprobar en primera persona, los juarenses te hacen sentir como en 
casa desde el primer instante.

Durante todo el año los tres oratorios se convierten en lugares de diversión y de enseñanza para los jóvenes 
de la ciudad, y contribuyen a alejarlos de la delincuencia de las bandas. En verano, durante el mes de julio, se 
organiza el VAFEJE («Vacaciones Felices con Jesús»), un campamento urbano en el que pude participar como 
animador. El VAFEJE tiene lugar en cada oratorio y en él los jóvenes pueden disfrutar de talleres, excursiones 
(o «paseos» como se llaman allí), deporte, refuerzo escolar, tiempo libre, momentos de eucaristía y de fe, entre 
otras tantas actividades. Estos campamentos los saca adelante la comunidad salesiana de Ciudad Juárez, liderada 
por el Padre Ernesto, y las decenas de voluntarios juarenses que entregan una gran parte de sus vacaciones de 
verano a los jóvenes de su ciudad. También cuentan con la ayuda de voluntarios de otras zonas de México que 
acuden en verano, y voluntarios de otros países con presencia salesiana, que como yo, son enviados cada año por 
Misiones Salesianas. En el VAFEJE pueden participar niños y jóvenes desde los 8 a los 15 años, tanto en horario 
de mañana como de tarde. Este amplio horario facilita la labor a sus padres, que en gran medida trabajan en las 
empresas industriales de montaje de Juárez, las llamadas «maquiladoras», con jornadas sustancialmente largas. 
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Los oratorios salesianos de Juárez nos dan a todos una lección 
sobre lo que es un oratorio salesiano enraizado y unido a su comu-
nidad, a su barrio, sus puertas están siempre abiertas, las familias 
participan en ellos al completo: mientras que los hijos colaboran 
como voluntarios, los padres se encargan de llevar comidas en 
las excursiones o ayudan con las labores de secretaría y papeleo. 
Toda la comunidad se vuelca con el oratorio, que el domingo se 
convierte en parroquia para la celebración de la eucaristía. Los 
oratorios vehiculan también las ayudas gubernamentales hacia las 
comunidades más desfavorecidas. Además, traen estabilidad y paz 
a los barrios donde se encuentran, son lugares muy seguros, re-
conocidos por todos, donde los jóvenes pueden desarrollarse con 
respeto y siendo respetados. Los padres salesianos son personas 

con un tesón y capacidad de trabajo como pocas veces he 
podido observar, y tienen el reconocimiento y el respeto de 
todos. Desde luego, toda esta actividad no está exenta de 
dificultades; uno de los mayores problemas que me pareció 
percibir es la juventud e inexperiencia de algunos de los 
animadores, que queda compensada por su sobrada ilusión 
e iniciativa. Debe tenerse en cuenta que la incorporación 
al mundo laboral allí es más temprana, por lo que los vo-
luntarios son ciertamente más jóvenes, algunos comienzan 
a los 16 años y pocos años después comienzan a trabajar, 
teniendo que dejar los oratorios antes de lo que lo haría un 
animador en España.

Las jornadas como voluntario allí son similares a las que 
puede vivir un animador en un campamento urbano en Es-
paña, aunque marcadas por las grandes distancias que sepa-

ran a los oratorios, pues Juárez es una ciudad extensísima poblada 
por más de 1 millón y medio de habitantes. Por lo demás, el vo-
luntario comparte el día a día con la comunidad salesiana: desde 
que se levanta para escuchar misa por la mañana, acude al oratorio 
designado, regresa para comer y descansar, y por la tarde termina 
su actividad, de nuevo, en el oratorio, dejando todo listo para la 
jornada siguiente. Durante los viernes y sábados tuve la gran opor-
tunidad de conocer la ciudad y su entorno gracias a la comunidad 
salesiana que siempre se mostró muy acogedora, pudimos visitar 
la Misión de Guadalupe -fundada por el onubense Fray García de 
San Francisco en 1659 en el Virreinato de Nueva España, origen 
de la actual ciudad-, los médanos de Samalayuca, la Catedral de 
Ciudad Juárez, la Casita de Adobe y el Monumento a la Mexicani-
dad. Siempre teniendo presente que el voluntario no es, ni puede 
ser, un turista, pero que al mismo tiempo debe asegurarse de cono-
cer el entorno donde desarrolla su labor.

No deseando alargar más este breve texto no puedo sino reco-
mendar vivamente a todo aquel que me lea y que haya sentido la 
misma inquietud que yo sentí, que se ponga en contacto con Mi-
siones Salesianas y decida comenzar el camino para convertirse en 
voluntario salesiano. Es toda una oportunidad para crecer en la fe. 
Sin importar la edad o la situación vital, el equipo de formación de 
Misiones Salesianas sabrá encontrar un destino que se adapte a las 
capacidades de cada uno. Así, mi agradecimiento también va para 
ellos, para Joseca, Álex y Alicia… que nos acompañaron durante 
todo el proceso, dando gran testimonio de su salesianidad. 
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Comenzamos septiembre con una interesante entrevista a 
Gabriel Santamaría, antiguo alumno del colegio que, ac-
tualmente, reside en Suiza. Estudió hasta 1º de Bachiller 
en el colegio y, después, tuvo que mudarse junto a su fami-
lia a Madrid. Allí, concluyó el bachiller y realizó la carrera 
universitaria de Ingeniería de Caminos con un doble título 
con la Universidad de París y, posteriormente, comenzó a 
viajar por motivos laborales a Brasil, China, etc. Actual-
mente, está instalado en Lausanne (Suiza) y trabaja para 
la RENFE Suiza (CFF-SBB).
A lo largo de la entrevista trataremos de conocer aspectos 
sobre su vida, relacionados con sus gustos personales, sus 
experiencias en otros lugares y recuerdos de infancia. 

Tatiana Guerrero

Entrevista a “Gabriel Santamaría”

AA.AA.: Hola, Gabriel! Estamos encantados de 
poder entrevistarte para esta edición de septiem-
bre. Nos gusta empezar preguntando a los antiguos 
alumnos sobre su pasado como alumnos en Salesia-
nos Deusto ¿Qué nos puedes contar sobre tu paso 
por el colegio?
G.S.: Cuando pienso en los años en Salesianos, en ge-
neral, tengo buenos recuerdos. Estuve desde los 3 años 
hasta los 16, puesto que el último año de bachillerato lo 
tuve que hacer en El Escorial (Madrid).
A lo largo de esos años hice muy buenos amigos. En 
general, el ambiente que teníamos en clase era agrada-
ble (siempre hay algunos momentos peores o algunas 
cosas que se fueron arreglando con el tiempo afortuna-
damente).
No creo que fuera el alumno más popular, pero tenía 
un buen círculo de amigos y siempre ayudaba con los 
estudios (dudas, explicaciones, etc.) a quien quería pe-
dir ayuda.

AA.AA.: Tienes algún recuerdo especial o anécdota 
que nos quieras contar sobre tu etapa en el centro? 
G.S.: Cuando pienso en los años en Salesianos, en ge-
neral tengo buenos recuerdos. Cuando aún estábamos 
en el patio de los pequeños, solíamos quedarnos los 
viernes por la tarde para jugar, y acabábamos siempre 
explorando alguna parte nueva del patio de los mayo-
res. 
Cuando pienso en la “Macarronada”…Sé que hubo un 
año que comí tantos macarrones que creo que no pude 
volver a comerlos durante un buen tiempo.
AA. AA.: ¿Sigues manteniendo relación o contacto 
con antiguos alumnos, profesores, salesianos… a 
pesar de estar viviendo tan lejos?
G.S.: Desde que me fui en 2004 a El Escorial, y luego 
a los otros lugares, he mantenido siempre mi relación 
con 3 amigas (obviamente nos vemos en Navidad, o 
cuando voy por Bilbao y han venido a verme a diferen-



tes lugares, he ido a sus bodas, conozco a los maridos y a los hijos, etc.).
Con el resto de gente con el que no tengo un contacto tan estrecho, si los veo por Bilbao cuando estoy por allí, 
charlamos un rato, porque la relación es buena.

AA.AA.: Sabemos que tuviste que mudarte cuando tenías 16 años y que terminaste tus estudios de Bachi-
llerato y Universidad en Madrid, ¿este cambio fue duro para ti? ¿Cómo recuerdas tus años universita-
rios? ¿Qué te hizo decantarte por el ámbito de la Ingeniería de Caminos?
G.S.: El primer año en El Escorial (Segundo de bachillerato) fue duro, porque significaba cortar con todo lo que 
conocía y empezar de 0 en un lugar que me era completamente ajeno.
Yo era bastante introvertido, y cuando nos mudamos, estábamos viviendo en un camping (eso duró 3 meses, has-
ta que conseguimos encontrar una casa), con lo cual nada ayudaba para que me hiciera un círculo de amigos.
A pesar de todo eso, conseguí entablar buenas amistades en clase, y hay una de esas personas que ahora vive en 
Lausanne. La ayudé a mudarse y a encontrar piso al principio, y sigo viéndola de vez en cuando (no todos mis 
amigos la conocen y yo conozco a su pareja, hacemos cosas juntos, etc.).
El primer año en El Escorial fue ligeramente difícil, pero empezar la Universidad lo mejoró todo un poco, porque 
me ponía al mismo nivel que el resto de la gente que llegaba a Madrid desde sus respectivas ciudades. Hice un 
muy buen grupo de amigos con el que me sigo llevando, aunque la mayoría vivamos en países diferentes (siem-
pre quedamos en Navidad en Madrid o alguna zona accesible para todos).
Si te digo la verdad, yo pensaba que haría arquitectura, pero en EL Escorial vi un libro en clase una vez que 
hablaba de diferentes carreras, y al leer sobre Ingeniería de Caminos, pensé que se me daría mejor, porque yo no 
soy muy bueno dibujando a mano alzada y prefiero las cosas concretas que lo abstracto o subjetivo.

AA.AA.: Debido a tu trabajo has tenido que pasar largas estancias residiendo en distintos países, ciuda-
des… Si tuvieses que hacer un ranking de sitios en los que más te ha gustado vivir a los que menos, ¿cuál 
sería y por qué?

G.S.:01: São Paulo (Brasil) siempre estará en lo alto, porque significó muchas cosas para mí personalmen-
te y era la primera vez que me veía completamente alejado de mi familia y la zona de confort.
02: Madrid (ciudad) es un sitio donde me imagino viviendo de nuevo, porque tengo muy buenos recuerdos 
tanto de la Universidad como de mi año y medio trabajando allí (vuelvo muy a menudo).
03: Lausanne es donde hago mi vida actualmente, donde me he comprado un piso con mi pareja y donde me 
veo viviendo (si él no se muda por trabajo) durante muchos años antes de jubilarme, así que no puedo ponerla 
muy abajo en la lista.
04: París me trae muchos recuerdos de muchas épocas diferentes de mi vida. Sigo teniendo amigos allí y es 
una ciudad que me encanta, aunque creo que las huelgas de los franceses y el comportamiento de los parisi-
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nos, acabaría estresándome a un momento dado.
05: Bilbao es donde nací, tengo muchos amigos allí, pero mi vida adulta la he desarrollado en otros sitios y no 
creo que en Bilbao pueda encontrar un trabajo que me convenga. Voy a menudo, pero no sé si me veo viviendo 
allí de nuevo.
06: Belgrado fue interesante durante los 4 meses en los que trabajé allí. Hice buenos amigos (uno se mudó a 
Suiza al año después de irme yo de allí) y con otros sigo viéndome. No me veo viviendo en un país cuyo idioma 
no domine, pero fue una experiencia enriquecedora.
07: Shanghái fue un descubrimiento, fue un viaje a otro mundo, pero no me veo viviendo en una ciudad tan 
grande donde el idioma me es tan extraño y las costumbres son tan diferentes a largo plazo.
08: Bienne (Suiza) es una ciudad en la que residí un año por trabajo. Estando allí conocí a mi pareja, y es casi 
lo único bueno que puedo decir de ella.

AA.AA.: Ya llevas 10 años viviendo y trabajando en Suiza. ¿Cómo está siendo la experiencia de vivir allí? 
¿Te costó mucho tomar la decisión de mudarte?
G.S.: Antes de mudarme aquí, conocí a una pareja de suizos en el viaje de fin de carrera de la universidad, y siem-
pre me decían que yo era más suizo que los suizos.
Me adapté muy rápido a muchas de las cosas de este país, porque en general la gente no deja las tareas para el día 
siguiente, no llega tarde (son puntuales), hay limpieza y hay respeto (no hay que pensar que esto es perfecto, pero 
es una buena base).
Al acabar la carrera empecé a trabajar con un antiguo profesor mío de la universidad, no fue una buena experiencia 
y acabé trabajando en la empresa de otro profesor de la universidad. Ahí aprendí mucho, pude seguir en contacto 
con Brasil (por eso me contrataron en parte) y trabajé demasiado.
El lado internacional siempre me ha llamado mucho la atención, y vivir en Madrid y trabajar en español me hacía 
echar en falta esa parte internacional. Así que empecé a buscar trabajo y encontré mi primer puesto en Suiza muy 
fácilmente.
A mi padre no le parecía bien dejar un puesto fijo en Madrid por irme a la “aventura” a Suiza, pero yo me fui 
encantado. Al menos tenía a una amiga de la universidad de París que me acogió la primera noche en su casa (en-
contré piso directamente, así que no tuve que molestarla más).

AA.AA.: Y en todo este tiempo… ¿Qué es lo que más y menos te gusta del lugar? ¿Qué es lo que más te ha 
sorprendido? ¿Has viajado mucho por el país?En caso de haberlo hecho, ¿ha sido por ocio o por motivos 
laborales?
G.S.: Lo que menos me gusta es:
* La mayoría de los apartamentos no tienen lavadoras en el apartamento, y tienes un turno por semana o cada dos 
semanas para lavar tu ropa en la lavandería común del sótano.
* El sistema sanitario es una mezcla de privado público, en el que hay que tener un seguro bastante caro. Empiezan 
a cubrirte los gastos una vez se ha llegado al límite de la franquicia, después tienes que seguir pagando el 10%. 
No hay muchos médicos, y los que hay no trabajan al 100%, porque ganan tanto que pueden permitirse trabajar 
menos, con lo cual hay especialistas con los que es difícil encontrar citas.
* Los supermercados cierran entre semana (donde vivo yo) a las 19:00, el sábado a las 18:00 y el domingo no 
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abren. En otros lugares todo cierra una hora antes (en Zúrich hay días en los que abren hasta las 21:00 o 22:00).
* Hay poca oferta de ropa en las tiendas (no compro ropa aquí)
* Encontrar apartamento es una tortura
Lo que más me gusta:
* Todos los jefes que he tenido se han preocupado por mi bienestar y cuando se ve que trabajas demasiado te in-
sisten para que te tomes vacaciones.
* La naturaleza es de muy fácil acceso con el tren (no hace falta el coche para poder ir a lugares súper remotos)
* El nivel de vida es muy elevado (porque los sueldos dan de sobra para poder llevar una vida más que adecuada, 
ahorrar, etc.)
* La calma se cuida mucho, con lo cual es muy raro que los apartamentos sean ruidosos, y en general no te mo-
lestan durante las horas de “descanso”.
* Hay poco racismo (comparado con otros lugares). Es raro que en las ciudades de tamaño grande o mediano el 
origen de una persona sea importante o relevante.

No conozco todos los cantones del país (hay 26), pero este país no es enorme, así que he visto bastante. He podido 
viajar por trabajo (Valais, Zürich, Ginebra, Friburgo, Bienne, alrededores de Lausanne) pero sobre todo por placer 
para hacer senderismo, catas de vino, descenso de ríos en barca o turismo.

AA.AA.: Y de cara al futuro… ¿qué planes tienes? ¿Te gustaría volver a España?
G.S.: No me veo volviendo a España, porque el recuerdo que tengo de trabajar en España no me agrada (y tam-
poco del nivel de sueldo).
Tengo dos apartamentos en Madrid, así que, si volviera, no tendría que pagar alquiler, pero creo que tengo una 
imagen un poco distorsionada y quizás no muy actualizada de cómo es el mercado laboral en España. Me veo 
volviendo a España para jubilarme.

AA.AA.: Como ya sabes la AA.AA. del colegio presenta en cada reunión ideas innovadoras y muchas ganas 
de hacer cosas diferentes. ¿Qué opinas acerca de la existencia de esta asociación como nexo de unión entre 
los Antiguos Alumnos y el Colegio?
G.S.: Me parece genial que exista, y cuando hablo con amigos de otros colegios, países, etc., me parece que en 
Salesianos hacemos poco con los antiguos alumnos. Así que cuando José Mari me dijo esto, me pareció una buena 
idea.

AA.AA.: ¿Qué actividades crees que podríamos desarrollar para captar la atención de nuestros seguido-
res?



G.S.: Cenas / Reuniones de antiguos alumnos. Poner en contacto a personas de las mismas actividades profesiona-
les o expatriados en los mismos lugares para ayudarse.

AA.AA.: Antes de terminar siempre nos gusta hacer esta pregunta a nuestros entrevistados. Después de ana-
lizar tu trayectoria personal y profesional, y mirando un poco hacia atrás ¿Qué importancia das al hecho de 
haberte formado en un Colegio como Salesianos Deusto?
G.S.: La verdad es que creo que la formación que se me dio fue muy buena. Pude constatar en Madrid que había 
cosas en las que Salesianos Deusto iba más atrasado, pero en otras no.
He tenido muy buenos profesores, y creo que el trato recibido ha sido bueno. Eso ha hecho tener buenos valores en 
la base de mi personalidad.

AA.AA.: Para acabar, nos gustaría que nos respondieses a unas cuestiones cortas.
Una ciudad donde vivir: Singapur (se nos está pasando por la cabeza mudarnos allí, por trabajo, por eso la 
pongo)
Tu ídolo de la infancia: No creo que haya tenido ídolos, pero si tengo que decir alguien famoso al que he 
admirado – ZahaHadid
Una canción que te recuerde a tus años de adolescente: La playa (La Oreja de Van Gogh)
Un libro y una película que te apasionen: La trilogía de la Brújula Dorada / Inception (Leonardo di Ca-
prio)
La mejor comida que has comido en tus viajes: Recuerdo el Udón (Japón) como algo que me sorprendió 
muchísimo al descubrirlo
El profesor que más recuerdas del colegio: José Mari
Lo que más aprecias a la hora de vivir en un sitio desconocido: Que la cultura sea interesante y que sea 
fácil desplazarse

-AA.AA.: Por último, desde la AA.AA. de Salesianos Deusto nos gustaría agradecerte tu tiempo y recuerdo 
hacia el colegio, y te deseamos mucha suerte en tu trayectoria tanto profesional como personal. ¡Gracias!
- G.S.: Muchas gracias a vosotros.
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Quisiera comenzar este artículo 
de la revista  agradeciendo a José 
Mari la oportunidad que me ha 
brindado al dejarme participar en 
ella. Soy Ibai Calvo Iraeta, antiguo 
alumno de Salesianos Deusto y 
actual miembro del Grupo de Es-
pectroscopía del Departamento de 
Química-Física, en la Facultad de 
Ciencias y Tecnología de la Uni-
versidad del País Vasco (UPV) en 
Leioa.

Hace unos meses Jose Mari me 
invitó a escribir este artículo pues-
to que actualmente estoy centrado 
en la investigación oncológica, 
concretamente en el carcinoma re-
nal de células claras (CCRCC) o 
cáncer de riñón.

Comencé mi etapa de aprendi-
zaje y crecimiento personal en Sa-
lesianos Deusto desde muy joven; 
no tengo muchos recuerdos de 
aquellos tiempos pero guardo es-
pecial cariño a Pili, andereño que 
me acompañó durante mis prime-
ros años en infantil. Ya en primaria 
comencé a mostrar interés por las 
ciencias naturales, y el buen hacer 
y guía de profesores excepciona-
les como Unai Zubieta fueron el 
impulso que necesité para darme 
cuenta de que en un futuro quería 
dedicarme a la investigación. 

Nunca olvidaré las tardes de 
sábado que pasé en el Club de Sa-
lesianos durante mi época en se-
cundaria, ni del buen ambiente del 

que disfruté durante excursiones, 
teatros y multitud de activi-
dades enriquecedoras de las 
que dispone el colegio, en su 
gran mayoría dirigidas, cómo 
no, por José Mari. Es por ello 
que, cuando nació mi hermana, 
no hubo dudas de que crecería 
también allí. Actualmente, está 
terminando el grado de magiste-
rio en la Universidad de Leioa y, 
en contadas ocasiones, ha mos-
trado su interés por formar parte 
de Salesianos una vez obtenga su 
título.

Ya en bachillerato tuve la oportu-
nidad de conocer a José Félix Gon-
dra, mi antiguo profesor de Quími-
cas. En vista de mi predisposición 

por la 
investigación básica, esa que se 
desarrolló en el laboratorio y no en 
la industria, Gondra me apoyó en 
todo momento, pero también me 
advirtió de lo difícil y sacrificado 
que era ese mundo. Y es que, aun-
que en su momento no lo entendí, 
con el paso de los años he com-
prendido que la vida del investiga-
dor es puramente vocacional.

En el  2018, durante mi segun-
do curso el Grado de Química en 
la UPV, tuve la fortuna de “ser cap-
tado” por el profesor José Andrés 
Fernández González, Investigador 
Principal del Grupo de Espectros-
copía del cual hoy formo parte. 
Desde entonces, he estado cola-
borando con su grupo durante más 

de 6 
años, formándome y 

creciendo como investigador. Du-
rante estos años he tenido la po-
sibilidad de trabajar en el estudio 
de distintas enfermedades, como 
la esclerosis lateral amiotrófica 
(ELA), problemas del nervio ciáti-
co, infartos isquémicos de cerebro, 
distintas patologías en pulmón y 
cáncer.

Decidido a dedicarme a la inves-
tigación, realicé un máster en Inves-
tigación Biomédica, momento en 
el que comencé a entrar en contac-
to con distintos médicos y hospita-
les. Así, mi trabajo de fin de máster 

( T F M ) 
fue un trampolín hacia lo que 
hoy en día es mi Tesis. En cola-
boración estrecha con los Hospi-
tales Universitarios de Basurto, 
Cruces y Galdakao-Usánsolo, 
estoy desarrollando experimen-
tos para estudiar la heterogenei-
dad intratumoral del carcinoma 
renal de células claras, un cáncer 
muy común y complejo de anali-
zar clínicamente.

Ibai Calvo
Investigación oncológica

Quisiera comenzar este artículo 

que disfruté durante excursiones, que disfruté durante excursiones, 
teatros y multitud de activi-
dades enriquecedoras de las 
que dispone el colegio, en su 
gran mayoría dirigidas, cómo 
no, por José Mari. Es por ello 
que, cuando nació mi hermana, 
no hubo dudas de que crecería 
también allí. Actualmente, está 
terminando el grado de magiste-
rio en la Universidad de Leioa y, 
en contadas ocasiones, ha mos-
trado su interés por formar parte 
de Salesianos una vez obtenga su 
título.

( T F M ) 
fue un trampolín hacia lo que 

que disfruté durante excursiones, que disfruté durante excursiones, 

que, cuando nació mi hermana, 
no hubo dudas de que crecería 
también allí. Actualmente, está 
terminando el grado de magiste-
rio en la Universidad de Leioa y, 
en contadas ocasiones, ha mos-
trado su interés por formar parte 

de 6 
años, formándome y 

creciendo como investigador. Du-

por la 
investigación básica, esa que se 

co, infartos isquémicos de cerebro, 
distintas patologías en pulmón y 
cáncer.

tigación, realicé un máster en Inves-
tigación Biomédica, momento en 
el que comencé a entrar en contac-
to con distintos médicos y hospita-
les. Así, mi trabajo de fin de máster 
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Por si no lo sabíais, no sólo 

existen diferencias entre dos tu-
mores: dentro de un mismo tumor, 
existen diferentes regiones con 
distintos tipos celulares, compor-
tamiento e incluso genes. Y es 
que, hace años que la percepción 
que tenemos del cáncer cambió; 
el cáncer no se delimita exclusi-
vamente a los  tumores, sino que, 
alrededor de los mismos, existen 
millones de células, componentes 
de células y distintos organismos 
que forman lo que hoy en día se 
conoce como microambiente tu-
moral (TME). Este microambiente 
desempeña un papel fundamental 
en la progresión del cáncer y, de-
bido a su compleja estructura, es 
muy difícil de estudiar.

Es por ello que, grupos como el 
nuestro investigan nuevas técnicas 
capaces de estudiar y descifrar este 
complejo puzle con el objetivo de 
ser de ayuda para los clínicos a 
la hora de diagnosticar, valorar y 
realizar el pronóstico más adecua-
do en cada paciente. En un futuro, 
nuestras investigaciones facilita-
rán la labor de patólogos y médi-
cas, les ayudará a ser más precisos 
con el diagnóstico y disminuir, de 
ese modo, el porcentaje de casos 
que siguen un curso clínico impre-
decible.

Aunque durante la Tesis estos 
estudios se van a desarrollar in-
vestigando el cáncer renal, todos 
los datos que se obtengan queda-
rán registrados y guardados en los 
Biobancos de los hospitales y en 
nuestra propia biblioteca digital. 
Dicho de otro modo, en un futuro 

estos datos serán útiles en el estu-
dio de distintos cánceres y, cuan-
tos más estudios se realicen, ma-
yor será la cantidad de datos de la 
que los hospitales dispondrán para 
poder comparar 
un caso de cáncer 
con otro.

Como puede 
esperarse, estos 
estudios requieren 
de mucho tiempo, 
de jornadas labo-
rables donde lo 
normal es estar 
más de 10 horas 
en la universidad 
porque siempre hay trabajo que 
hacer, de trabajar fines de semana 
e incluso teletrabajar en vacacio-
nes… Y no quiero engañaros, esto 
no se hace por dinero ni por reco-
nocimiento, al menos en España; 
se hace por voluntad propia, por 
vocación.

Desgraciadamente, parece que 
en España es necesaria una pande-
mia para acordarse y valorar  la im-
portante labor que desempeñamos 
los investigadores. Valoración que 
fue meramente superficial, porque 
nuestras condiciones de empleo 
siguen siendo inestables y preca-
rias. Puede parecer una broma de 
mal gusto, pero la realidad en este 
país es que tras 4 años de carrera, 
un año especializándote y 4 años 
desarrollando una tesis optas a un 
sueldo que apenas alcanza el sala-
rio mínimo, no en vano he indica-
do anteriormente de que se trata de 
un trabajo vocacional.

He tenido la suerte de poder 

trabajar en Bruselas durante unos 
meses. Durante esta estancia, mi 
pareja (también investigadora) y 
yo formamos parte de uno de los 
laboratorios más importantes a ni-

vel mundial sobre la diabetes. Es 
ahí donde nos dimos cuenta de que 
es posible vivir de la Investigación, 
en un ambiente de trabajo sano, 
alejado de la competitividad que 
se vive en España. Y es que en Eu-
ropa la investigación está mucho 
más protegida y valorada: la gente 
está dispuesta a ayudar, se fomen-
ta en gran medida la interacción 
de las personas dentro del grupo, 
los salarios te dan la estabilidad y 
tranquilidad que necesitas, etc.

Es por ello que, seguramen-
te, finalizada la tesis busquemos  
trabajo en el extranjero, al menos 
hasta disponer de un colchón que 
nos permita vivir en un hogar que 
no sea el de nuestros padres.

porque siempre hay trabajo que vel mundial sobre la diabetes. Es 



Revista Antiguos Alumnos AA.AA.              20

Después de la pandemia y 
llegados a un tiempo de más 
tranquilidad, desde la Aso-
ciación de Antiguos Alumnos 
se volvió a retomar la acti-
vidad teatral con el grupo 
TESALDE.“El arte escénico 
sigue estando vivo y presen-
te”. 

Por eso el día 2 de ju-
nio, viernes, pusimos en 
escena,aprovechando las 
fiestas de Ibarrekolanda,una 
comedia de mucho éxito en 
Madrid, titulada “BURUNDAN-
GA” (el final de una banda)” 
de Jordi Galcerán. 

En este caso, hemos sido 
5 antiguos alumnos (Enrique 
Jiménez, Ibone Zurdo, Maren 
Moya, Xabi Embeita e Ibon 
Merino) los artífices de esta 
representación. También he-
mos contado con la colabo-
ración en decorados de otro 
antiguo alumno, Luis Alfon-
so Ameyugo. Huelga decir la 
cantidad de horas de ensayos 
que hemos tenido durante 
muchos sábados; pero la ilu-
sión y el buen ambiente lo ha 
superado todo.

Desde la Asociación de An-
tiguos Alumnos nos han agra-
decido que hayamos retoma-
do esta iniciativa y puesto 
nuestro objetivo en hacer dis-
frutar al público, siguiendo la 
pedagogía de don Bosco. Lo 
hemos pasado muy bien y he-
mos visto cumplido nuestro 
objetivo al ver y oír sonrisas 
y risas durante la representa-
ción; y cómo no, los buenos 
comentarios tras ella. 

¡Ah! Aún nos queda dar una 
vuelta por Fitero para repre-
sentarla de nuevo e ir pen-
sando en la nueva obra para 
el curso que viene. Os espera-
mos. Ya os la anunciaremos.

Teatro: TESALDE
Ibone Zurdo


